
PENSAMIENTO UNIVERSITARIO
Una entrevista can el Dr. Alberto Barajas, Director de la Facultad de Ciencias

POR ARTURO ADAME RODRIGUEZ

Se"UfOS de Mexico.S.R.
SAN JUAN DE LETRAN No.9

MEXICO, D. F.

modas: los estudiantes de ma
tematicas y fisica son hues
pedes de la Escue1a de Inge
nieros, donde reciben la ca
tedra; la biologia se imparte en
la calle de Ezequiel Montes, y la
direcci6n .esta en un edificio de
despachos en las calles de Puente
de Alvarado. De ahi -deduci
mos- el entusiasmo con que
el doctor Barajas nos habla de
la Ciudad Universitaria, que im
primira unidad a las labores de
la Facultad que Ie esta encomen
dada.

Se imponia hablar del auge
que la ciencia ha cobrado en
nuestra epoca, y sobre el par
ticular el doctor Barajas expone:

-Precisamente, me dedique
a las ciencias fisico-matematicas
porque me parecen 10 mas mara
villoso que se Ie ha ocurrido al
hombre. Esta cultura nuestra es
eminentemente cientifica, enten
diendo por cultura 10 que Orte
ga y Gasset apunta: e1 repertorio
de nuestras convicciones ultimas
sobre el Universo. Alguna vez
fue la religi6n quien tenia la ul
tima palabra. El hombre creia
radicalmente en ella. Hoy dia
nuestras ultimas convicciones
son mas cientificas. Puede que
estemos equivocados, pero es un
hecho innegable. Respeto la re
ligion, que tiene un sitio inapre
ciable y cumple una valiosa mi
sion en la vida de los hombres.
pero es incuestionable que la fe /
cientifica dirige hoy gran parte·
de nuestra conciencia. Con el
descubrimiento de las fuerzas
nucleares, el papel de la ciencia
sera mas decisivo en la vida so
cial de los proximos anos. Creo
que va a influir extraordinaria
mente en nuestra manera de ser.

Otr() rincon de la entrevista
para establecer el papel de Me
xico en el plano de la ciencia,
sus aportaciones, y anotamos:

-En cuestiones cientificas,
nuestro pais empieza a dar los
primeros pasos: estamos aun
muy lejos de poder equiparar
nos a Estados Unidos y Rusia,
que son las naciones mas ade1an
tadas en el terreno de las ciencias
fisico-matematicas y bio16gicas.
La Facultad de Ciencias a mi
cuidado se ha echado a cuestas
la tarea importante de provocar
el entusiasmo por los estudios
fisico-matematicos y biologicos

A . LOS TREINTA AN-OS,
Dante Alighieri, situaba <CIa mi
tad del camino de la vida".
Cuando ya se tiene un pasado,
pero TODAVIA es posible pen
sar en el porvenir ... en la mi
tad dei camino de la vida, cuan
do es posible alcanzar todas las

realizaciones.

ros quimicos, los arquitectos, los
ingenieros civiles, los geologos y
los estudlantes de filosofia que
quieran saber algo de ciencia pa
ra tener una base solida en sus
especulaciones.

La Facultad de Ciencias
-procede consignarlo-.- consta
de tres departamentos: Matema
ticas, Fisica y Biologia, y'conce
de los grados de maestro y doc
tor en matematicas, fisica y bio
logia. Tiene en la actualidad
una poblacion de 150 alumnos
y sus trabajos los desarrolla en
condiciones francamente inco-
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UNIVERSIDAD DE MEXICO, en su proposito de .re-,
coger y difundir algunos angulos del pensam~en

to de las 1tuis relevantes figuras en el horizonte
cientifico, intelectual y artistico del pais, inicia
con csta una serie de entrevistas con. los dirceto
res de las Facultades y Eswdas que forman par
te de 'nuestra Casa de Estudios, La revista,
respetuosa de fa expresion humana, consigna las
palabras de los entrevistados en su original di
mension.

Del siglo XIII aca, el promedio de vida ha
aumentado y ahora es posible fijarlo a los 35
afios, edad en que debe usted ver con toda
claridad hacia e1 futuro.

La prevision Ie aconseja ASEGURAR su
ficientemente la segunda mitad del camino de
su vida: UNA paLIZA DOTAL TRIPLE
BENEFICIa le permitira disfrutar tranqui
lidad y paz en la segunda etapa.

, damental tarea acorde con el des
arrollo de Mexic()--:-, y, segun
da, servir de centro vinculador
de muchas actividades universi
tarias, instruyendo a muchos es
tu(diosos cuya carrera requiera
esas disciplinas cientificas. La
Facultad de Ciencias, mas 0 me
nos como las demas Facultades
en sus respectivas ramas, se ha
dedicado a preparar profesiona
les de la fisica, las matematicas
y la biologia.' Ahora, es decir,
con la Ciudad Universitaria, ha
bra ocasion de que se conozcan
y traten en las aulas los ingenie-

,Durante la breve platica que
sostuvimos con el doctor Alber-
to Barajas, director de la Facul
tad de Ciencias, hemos tenido
oportunidcid de asomarnos a un
panorama pleno de pasion y fe.
Nuestro 'entrevistado, una de las
mas solidas columnas cientificas
de Mexico, es, sencillamente! un
apa~ionado sereno -valga la
paradoja- de la disciplina que
cultiva y, al mismo tiempo, un
hombre que enarbola una fe in
quebrantable en los destinos hu
manos, hoy en una encrucijada
de, inquietante y pronunciado
olor tragico.

Al pregunrarle -iniciacion
de la charla- cual ha sido la
trayectoria que ha trazado la
Facultad que dirige dentro del
ambito universitario, responde
con frase lenta pero precisa:

-En realidad, no debe inte
resarnos tanto 10 que la Facul
tad ha sido, como 10 que sera el
ano proximo 0 en 1952, a mas
tardar; es decir, cuando se en
cuentre ya instalada en la Ciu
dad Universitaria.

De este hilo tiramos y tin
mos hasta escuchar esta aprecia
cion, subrayada con un ademan
mesurado:

-El problema que la Ciudad
Universitaria plantea desde lue
go, es este: l Como va a ser la
,convivencia en el interior? l V a
mos a vivir a base de intensa re
lacion, de coordinacion de to
,das las actividades humanas y
colaboracion entre todas las gen
tes, 0 va a ser aquell~ una civili
zacion de "muralla china"?
Creo firmementeen 10 primero.
Esto de la convivencia huma
na -ac1ara- no es solo un pro
blema de indole universital~ia,

sino de proporciones mundiales.
El hombre aprende a comuni
,carse con los demas hombres y a
sentirse radicalmente solidario.
La civili~aciondel futuro sera de
,colaboracion, fundamentalmen
teo La Facultad que dirijo, den
tro de' ese marco futuro, aspirara
.a crear un tipo de acentuada co
laboraci6n humana, de gran sen
tido armonico.

-~Cuales seran las tareas
primordiales de'la Facultad?

-Primera, impartir la ense
,nanza de las ciencias matemati
,cas, fisicas y biologicas -fun-
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de inteligencia sutil, delicados en
el trato humano. Entre los hom':
bres del futuro van a surgif los
grandes genios de la convivencia,
los que encontraran la f6rmula
de convivialidad inteligente, de
liciosa y de autenticas armo
nias.-

T odo parecia indicar -si nos
atenemos a un desarrollo pira
midal de la conversaci6n: aleja
miento de la injusticia y aniqui
lamiento de la ambici6n- que
nuestro entrevistado nos pren
deria en la conciencia la esperan
za de que en el mundo del futu
ro la guerra seria solo palabra
impresa en la historia del hom- .
bre; pero, ino !

-Sobre el hecho de la guerra
no quisiera hablar -easi supli
ca-. Si vemos como estan or
ganizados el mundo y la vida
-bajo el signo de una lucha fe
roz y constante-, parece que
la base del mecanismo de la evo
lucian fuera la destrucci6n: pa
ra vivir, una especie tiene que
aniquilar a otra. Quizas la gue
rra sea un fenomeno biologico
inevitable. Pero tengo fe en que
el hombre del futuro, mas inteli
gente, mas habil, mas bueno,
logre inventar la paz, de la cual
ahora s6lo tenemos balbu
ceos ...

futuro, dentro de unos cuantos
afios, sean mas inteligentes, mas
sutiles, mas "bonitos" espiri
tualmente; seran conciencias mas
delicadas,' mas comprensivas. Se
ve que las maquinas humanas
actuales son un tanto toscas en
comparaci6n con 1a riqueza inte
lectual de que disponemos. El
hombre es un nuevo rico de la
ciencia, pero su tesoro cientifico
es desproporcionadamente gran
de para su finura espiritual. La
riqueza no s6lo es un privilegio,
sino que implica una responsa
bilidild: ser digno de la rique
za. El hombre nunca tuvo un
acervo de conocimiento y fuerza
como el de ahora. Tenemos que
ser mejores espiritualmente para
ser dignos de ser sabios. No s6lo
no existe, pues, posibilidad al
guna de suicidio, sino que asisti
mos a la iniciaci6n de un desa
rrollo del espiritu como no se
habia visto antes.

Comparado con el de hoy
-remata su exposici6n-, el
hombre de las cavernas nos pare
ce demasiado tosco espiritual
mente; pero, comparados con el
hombre del futuro. vamos a re
sultar tan rudos como nos 10 pa
rece el hombre primitivo. Si pu
dieramos tener una visi6n del
futuro. apreciariamos hombres
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en cierto modo opuesta a la de
Einstein, pues acepta s6lo 10 re
ferente a relatividad especial. pe
ro impugna la parte concernien
te a relatividad general.
. Birkhoff -nos entera el doc
tor Barajas- es el matematico
de mas renombre que ha produ
cido el continente americano.
Como matematico, es de la mis
rna dimensi6n de Einstein como
fisico. Francia Ie otorg6 diplo
ma como continuadbr de la gran
tradici6n matematica francesa y,
en particular, de los trabajos de
Henri Poincare sobre dinamica
y topologia.

-El hombre -sefialamos en
un momento propicio-- esta te
meroso de ser aniquilado por el
descomunal avance cientifico de
nuestros dias. c!Cree usted que
tiene raz6n en su temor?

-Creo que no. El hombre
. es suficientemente inteligente pa
ra no darse cuenta del terrible
manejo insensato de las fuerzas
nucleares y olvidar la espantosa
lecci6n que nos acaba de dar la
ultima guerra. La especie huma
na no se suicidara sino que
aprendera a convivir. Por eso me
apasiona el signo cientifico de
nuestros dias. por el dilema que
nos impone: 0 aprendemos a
convivir 0 nos aniquilamos. Es
pero que los tipos humanos del
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y abrirle terreno a los j6venes
que tengan vocaci6n cientifica.
Nuestra Facultad es de las mas
j6venes instituciones, es la "ben
jamina" de la Universidad, y.
sin embargo, sus frutos son ya
muy apreciables. En matematicas
y fisica hemos realizado investi
gaciones que han sido discutidas
internacionalmente. Tenemos
trabajos de suma importancia en
Mexico. Por ejemplo: el de Car
los Graef Fernandez, que resol
vi6 el dificil problema de los dos
cuerpos dentro de la teoria de la
gravitaci6n, propuesto por el
gran matematico Jorge David
Birkhoff; el de Roberto Vaz
quez y Francisco Zubieta, sobre
continuos lineales homogeneos;
el de Javier Barros Sierra, refe
rente a geometriadiferencial; el
de Felix Recillas y Enrique Flo
res, . sobre algebra y topologia;
el de Gonzalo Zubieta, en 16gi
ca matematica; el de Marcos
Moshinsky, respecto a mecani
ca cuantica; el de Fernando Al
ba y Enrique Prieto, relativo
tambien a la teoria de la gravi
taci6n, y el de Enrique Gonza
lez Baz, en algebra. Muchos de
estos trabajos se han realizado
en el Instituto de Matematicas,
que dirige el doctor Alfonso Na
poles Gandara, quien se dedica
con preferencia a la geometria
diferencial. Tenemos' tambien
las investigaciones. ya famosas,
del doctor Manuel Sandoval Va
llarta y sus colaboradores. sobre
rayos c6smicos. Nabor Carrillo
es una de las autoridades mun
diales en mecanica de suelos: su
contribuci6n es de primera ca
tegoria, de maxima calidad. Es
tados Unidos continuamente
emplea sus servicios como con
sultor.

(El propio doctor Barajas ha
colaborado con Graef Fernandez
y Birkhoff en la teoria de la gra
vitaci6n; su contribuci6n: "La
validez del principio de equiva
lencia en la teoria de Birk
hoff'. )

Es oportuno recordar que Ba
rajas y Graef Fernandez han sido
huespedes de la Universidad de
Harvard: aquel. becado como
investigador. y este, como cate
dratico de teoria de la relativi
dad. De Harvard pasaron a
Princeton para discutir con el
autor de la teoria de la relativi
dad, en vista que Birkhoff -sa
bio de origen holandes, nacido

. e~ Esta~<?s Unidos-, a cuya te
SIS se afthan, sostiene una teoria


